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В небольшом фургоне-фудтра-
ке у магазина «Оʼкей» всё лето, 
хотя бы раз в неделю, я брала 
толстый чизбургер, сладкова-
то пахнущий копчёным мясом 
и сыром, и съедала его, - то, 
что называется, не отходя от 
кассы, - запивая фирменным 
морсом в плоских бутылочках. 
От предвкушения разыгрался 
зверский аппетит. И вот тебе 
на! Где яркая афиша? Где фур-
гон?
А что ещё можно было ожи-
дать от понедельника? Как 
там, в песенке про остров неве-
зения? «Им бы понедельники 
взять и отменить…» Но не бу-
дем спешить. Потому что мой 
понедельник, в итоге, обернул-
ся счастливым гастрономиче-
ским открытием. Я бы даже 
сказала смелее: обретением но- 
вого места притяжения в лю-
бимом городе.
Александр Сергеевич Пушкин 
говорил, что русский народ ле-
нив и нелюбопытен. Так вот, 
это не про меня. Я активна и 
очень любопытна. Я не могла 
уйти, не разузнав, почему за-
крыли такое сытное и вкусное 
место. И ведь разузнала! Ока-
залось, что вовсе не закрыли, а 

перенесли - прямо в центр го-
рода, на Радищева. Не скажу, 
что меня это очень обрадова-
ло, поскольку ноги промокшие, 
руки озябшие, а передвигаюсь 
я по Гатчине исключительно 
пешком. От Въезда до центра, 
сами понимаете… Но азарт 
голодного охотника заставил 

Пройти мимо невозможно. Оста-
новившись, хочется прочитать  
все таблички и вывески, кото-
рые щедро развешены и рас-
ставлены. «Время барбекю», 
«Территория барбекю», «Пред-
приятие мраморного мяса». 
Там ещё много чего написано. 
Кое-что на английском, так что 

В ПОИСКАХ 
«КОПЧЁНЫХ КОСТЕЙ»
Ну, что тут скажешь? Понедельник накануне Нового года, похоже, не задался. 
Целый день пробегала по городу, а результат всех усилий — промокшие ноги 
и озябшие руки. Одно утешало — возможность навернуть огромный горячий 
бургер в «Копчёных костях». Я всегда так делаю, когда оказываюсь на Въезде.

Этот вопрос рассмотрели пер-
вым. Он не занял много вре-
мени. Глава поселения Олег 
Белов рассказал, что на кон-
курсной комиссии, которая 
состоялась днём раньше, Ми-
хаил Вячеславович, отвечая на 
вопросы, набрал максималь-
ное число баллов, опередив 
двоих соперников, и едино-
гласно был рекомендован на 
должность главы администра-
ции. Конкурсная комиссия со-
стояла из трёх представителей 
Гатчинского района и из трёх -  
Вырицкого поселения.
Прежде, чем Олег Белов по-
ставил вопрос на голосова-
ние, слово попросил депутат 
Игорь Козьмин. Он напомнил 
Михаилу Хомченко о недора-
ботках, допущенных за время 
пребывания в статусе «и.о.», 
и высказал напутствие: «Я 
голосую за то, чтобы Вы изме-
нили отношение к депутатам 
и к населению. И чтобы сде-
лали обратную связь по теле-
фонным звонкам».
После этого депутат Козьмин 
проголосовал… против назна-
чения Хомченко. Также про-
тив выступили депутаты Борис 
Алексеев и Максим Шевченко.

На пресс-конференции 22 де-
кабря губернатор Александр 
Дрозденко пообещал внести 
изменения в Устав Ленобла-
сти. В нём поменяется адрес 
регистрации правительства: 
он будет указан в Гатчине, 
на улице Киргетова, 1. Таким 
образом, начнётся формаль-
ная подготовка к переезду в 
Гатчину, о котором говорят 
последние годы.
«Как говорили в моей молодо-
сти, это чтобы не «включать 

ВЫРИЦУ ВОЗГЛАВИЛ 
МИХАИЛ ХОМЧЕНКО

УСТАВ ЗАКРЕПИТ 
СТОЛИЧНЫЙ СТАТУС

На сессии Совета депутатов Вырицкого ГП  
18 декабря народные избранники назначили 

Михаила Хомченко на должность главы 
администрации Вырицкого городского поселения.

Губернатор Ленобласти пообещал, что в 2021 году 
Гатчину впишут в Устав региона как столицу.  

Тем не менее, большинством 
депутатских голосов Михаил 
Хомченко был назначен главой 
администрации Вырицкого го-
родского поселения. Контракт 
на замещение должности гла-
вы администрации с Михаилом 
Вячеславовичем был заключён 
21 декабря.
Напомним, Михаил Хомченко 
исполнял обязанности главы 
администрации Вырицкого ГП  
более трёх месяцев. После объ- 
явления конкурса на заме-
щение вакантной должности 
главы администрации подал 
документы — и выиграл кон-
курс. 
Справка:
М.В. Хомченко, 1981 года рож- 
дения, имеет высшее юриди-
ческое образование. В 2003 го- 
ду окончил Санкт-Петербург-
ский государственный универ- 
ситет по специальности «юрис- 
пруденция». Женат, воспиты-
вает дочь.

АС-Медиа
(Новости Вырицкого ГП 

читайте на стр. 3)

задний ход», - пояснил Алек-
сандр Дрозденко.
По его словам, всё же изначаль-
но переезд в Гатчину из центра 
Санкт-Петербурга для прави-
тельства Ленобласти будет, 
скорее, «бумажным». Сначала 
переедут отдельные ведомства, 
затем начнутся переговоры с 
различными структурами, вро-
де Министерства обороны, для 
перевода активов.

Источник: 47news.ru
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презреть все трудности и от-
правиться на поиски «Копчё-
ных костей». 
Знакомый и милый сердцу каж- 
дого гатчинца пудостский ка-
мень дома № 6А по улице Ра-
дищева оказался прекрасным 
«холстом» для неона букв, а 
его лаконичность уравнове-
сила некоторую крикливость 
вывесок. Свежесрубленная и 
выкрашенная в благородный 
шоколад веранда с поленни-
цами дров придаёт знакомому 
уголку дополнительный уют.  

можно побродить с детишка-
ми, устроив игру, кто быстрей 
переведёт все надписи. 
Кстати, «Копчёные кости» - это 
семейная история, алкоголь 
здесь не продают, так что прихо-
дить с детьми - в самый раз. Но 
об этом я узнала позже. А пока 
переступила порог ресторана. 
Hello, Америка! Я никогда не 
бывала в США, но всё, что виде-
ла в кино, и как себе представ-
ляла их бары и рестораны —  
вот оно, пожалуйста! 

«Копчёные кости» — это  
семейная история, алкоголь здесь 

не продают, так что приходить 
с детьми ― в самый раз.
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ДРУЗЬЯ, ОЧНЁМСЯ ЛЬ ОТО СНА? «ОТДУШИНА»  
ДЛЯ БЕЗДОМНЫХ

ГУБЕРНАТОР ДРОЗДЕНКО ― В ЧИСЛЕ 
ПОЛИТИКОВ ГОДА

Бывают разные таланты: музыкальный, 
художественный, литературный, 
дипломатический, талант исследователя, 
учёного и прочее. А вот мне, видимо, 
достался талант мечтателя, потому что 
я мечтаю создать сеть общественных 
организаций, которые помогут людям 
отстаивать свои права, данные им 
Конституцией РФ и её законами.

Главе администрации Гатчинского района 
Людмиле Нещадим в рамках личного приёма 
граждан представили новый социальный 
проект «Отдушина», направленный на помощь 
лицам без определенного места жительства.

Губернатор 
Ленинградской 
области Александр 
Дрозденко вошёл 
в число главных 
политиков этого года.

оне затянувшейся реконструк-
ции. 
А взгляните на итоги рекон-
струкции только первых двух 
этапов! Снесены великолепные 
липы, защищавшие от пыли и 
шума, создававшие приятную 
тень в летний зной. Укладка 
плитки в прошлом году произ-
водилась даже после осенних 
заморозков, а в этом году ещё 
21 декабря шли эти работы. 
Вот и нужно общественности 
спросить специалистов, какого 
качество этих работ. 
А много ли мы знаем о работе де- 
путатов Совета МО «Город Гат- 
чина»? Какие решения они прини- 
мают, как это влияет на жизнь 
города, его обитателей? А ведь 
посещение заседаний Совета для  
граждан свободное (только за  
сутки нужно подать извещение 
о желании присутствовать). И 
почему мы выступаем в отно-
шениях с депутатами только в 
качестве просителей? Кто об-
личил их властью?  
Вот мы с вами и должны знать, 
какие решения принимал из-
бранный нами депутат, а для 
этого настойчиво попросить 
отчёта о его деятельности. 
Эффективней требовать со- 
обща, объединять людей, про- 
свещать их! Вот сегодня спро-
сите у любого гатчинца старше 
18 лет: «Какие функции у главы 
МО «Город Гатчина»?» И вам от-
ветят: «Исполнительные!» Ан, 
нет! Господин В.А. Филоненко - 
глава представительного органа 
местного самоуправления, то 
есть глава Совета депутатов. 
У него нет административных 
полномочий! И в Гатчине с 2014 
года НЕТ своей администрации, 
всеми вопросами исполнитель-
ной власти ведает администра-
ция Гатчинского муниципально-
го района.  

одеждой, обувью и предметами 
первой необходимости, возмож-
ности принять душ и постирать 
одежду, оказание юридической 
и психологической помощи, по-
мощи в трудоустройстве или 
подготовке документов.
«Этот проект, безусловно, важ-
ный и актуальный. Общими уси- 
лиями мы сможем изменить си-
туацию с бездомными в Гатчи-
не. Администрация Гатчинско- 
го района готова оказать содей-
ствие, но в рамках полномочий. 
Отмечу, что социальная под-
держка в настоящий момент - 
на региональном уровне, тем не 
менее мы будем рассматривать 
возможные варианты взаимо-
действия, чтобы реализовать 
ваш проект», - отметила Люд-
мила Нещадим. 
Так, глава районной админи-
страции поручила Комитету по 
управлению имуществом Гат-
чинского района подготовить 
варианты помещений для рас-
положения будущего центра.

Пресс-служба ГМР

жки населения во время выбо- 
ров 13 сентября, где он набрал 
83,61 % голосов. Также Алек-
сандр Юрьевич вёл очень эф-
фективную политику и управ-
ление во время первой и второй 
волн пандемии, что привело к 

Отлично понимаю, что в  
одиночку мы своих проб- 
лем не решим. Например, 
почему мы смирились с по- 
борами на капитальный ре- 
монт многоквартирных до- 
мов, если перед нами не 

отчитываются об использова-
нии средств Фонда капиталь-
ного ремонта Ленинградской 
области, если планы по ремон-
ту не выполняются? Например, 
по первоначальному графику 
некоторые дома должны были 
подлежать капитальному ре-
монту до 2018 года, а до сих 
пор ремонт не осуществлён. 
Ведь когда собственники и на-
ниматели жилья вносили сред-
ства на капитальный ремонт в 
свою управляющую компанию, 
мы могли проконтролировать 
расходование этих средств и 
регулярность произведения ре-
монта. Значит, надо противо-
стоять существующему поло-
жению дел в этой сфере. 
Далее. Вспомним действия фи- 
лиала АО «Газпром газораспре- 
деление Ленинградская область»  
в Гатчине, когда от газоснаб-
жения были отключены без 
предупреждения целые подъез-
ды МКД за то, что из 20 квар-
тир две не заключили с ними 
договор на техническое обслу-
живание внутриквартирного 
оборудования! 
Или вот ещё. Правильно ли пос- 
тупают в администрации ГМР,  
когда покрытия внутри дворо-
вых проездов по ул. Соборной 
совершенно разбиты, а произ-
водится дорогостоящая рекон-
струкция пешеходной парадной 
зоны этой улицы? Думаю, что 
не о благополучии граждан пе-
кутся в администрации, когда 
заставляют нас пробираться 
по ухабам и лужам, но теперь 
не только во дворах, но и в рай-
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МУЗЕЙ ИГРУШКИ В «ГОРОДЕ МАСТЕРОВ»
На гатчинском вещевом рынке, что  
на ул. Володарского, д. 22В, в третьем  
павильоне открылось творческое 
пространство «Город мастеров».

игрушки, где вы увидите кра-
савиц в народных костюмах, 
игрушки ручной работы, а так-
же коллекцию интересных ку-
кол, в которых играли мы с вами 
в своем детстве. 
Наряды для кукол связаны за-
ботливыми руками Людмилы 

Каждую субботу мастера 
Гатчины и волонтёры Шко-
лы третьего возраста про-
водят здесь мастер-классы 
по различным рукодели-
ям.
В «Городе мастеров» рабо-

тает мини-музей отечественной 

 
 

Примите самые тёплые и искренние 
поздравления с наступающим Новым 

годом и светлым праздником 
Рождества Христова!

Желаю Вам здоровья, долголетия, 
благополучия. Пусть Новый год станет 
годом добрых перемен, стабильности, 

подарит удачу и процветание, сохранит 
уют и тепло в Вашем доме.

Директор МУП ЖКХ «Сиверский» 
Алексей РЫЖОВ

Инициатором проекта вы-
ступил благотворительный  
фонд «Благо Дари», кото-
рый много лет ведёт до-
бровольческую работу, в 
том числе с бездомными.
С презентацией проекта  
выступили руководители  
фонда Олег Богданов и Оль-
га Гусева. В рамках проекта 

предлагается создание центра 
социальной адаптации «Отду-
шина» для людей, оказавшихся 
на улице - в силу разных при-
чин. По информации предста-
вителей фонда, центр позволит 
почти в два раза уменьшить 
уровень бездомности в городе, 
снизить уровень смертности 
среди бездомных, его работа 
будет ориентирована на профи-
лактику инвалидности и пре-
ступности, улучшение уровня 
социальной работы, предупре-
ждение распространения ин-
фекций и другое.
Планируется, что центр будет 
предлагать социальные услуги —  
обеспечение горячим питани-
ем, продуктовыми наборами, 

Так считает Инна Ветренко, 
заведующая кафедрой со-
циальных технологий СЗИУ 
РАНХиГС, доктор полити-
ческих наук.
Северо-Западный институт  
управления РАНХиГС под-

готовил, в рамках проекта «От-
крытая Академия», информа-
цию, посвящённую подведению 
итогов года пандемии.   
Уходящий год был богат на по-
литические события. О том, кто 
из политиков в 2020-м одержал 
самые крупные управленческие 
победы, рассказала Инна Ве-
тренко.
«Глава 47-го региона отличился  
очень высоким уровнем поддер- 
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МФЦ НОВОГО УРОВНЯ

В Гатчине начал работу новый 
многофункциональный центр предоставления 
госуслуг, который станет образцовой площадкой 
для всех МФЦ Ленинградской области.

планшеты для подписания до-
кументов цифровой подписью, 
информаты для самостоятель-
ного получения услуг в элек-
тронном виде, а также скани-
рования и печати документов. 
Для сотрудников оборудован 
современный конференц-зал, 
класс для обучения.
В церемонии открытия МФЦ на 
ул. Карла Маркса, 16А приняли 
участие руководители Гатчин-
ского района Виталий Фило-
ненко и Людмила Нещадим. 

АС-Медиа

В новое здание переехал не 
только Центр «Мои доку- 
менты», но и офис «МФЦ для  
бизнеса». Здесь предусмот- 
рена каждая деталь: ра-
бота инженерных систем, 

доступная среда для людей с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья, детская комната 
и комната матери и ребёнка, 
эргономичная мебель, каче-
ственные, экологичные и изно-
состойкие материалы. 
Для заявителей предусмотрена 
возможность оплаты услуг через 
терминалы различных банков, 

Этот список вопросов, которы-
ми должны заниматься обще-
ственные объединения, можно  
продолжить. И ведь ясно, что 
частными обращениями в со-
ответствующие организации 
с просьбами и требованиями 
такого эффекта не достиг-
нуть, как если бы в дело вклю-
чилось объединение граждан. И 
есть Федеральный Закон 82-фз  
от 19.05.1995 года «Об обще-
ственных объединениях», в ко-
тором сказано, что у граждан  
есть «право создавать на доб- 
ровольной основе обществен- 
ные объединения для защи- 
ты общих интересов и дос- 
тижения общих целей». И 
такие организации есть в  
Гатчине, например, «Коми- 
тет гражданского действия».  
Работая в таких организациях, 
мы чувствуем силу товарище-
ства! Бегая поодиночке с жа-
лобами или посылая их по ин-
тернету невидимой властной 
силе, вряд ли добьёмся больше-
го, чем хочет ЭТА СИЛА! 
Однако почему так малочислен- 
ны такие общественные объе-
динения, где будут решаться 
вопросы отношения с властью, 
эффективности расходования 
бюджетных средств, градост- 
роительной политики, доступ-
ности здравоохранения, обра-
зования и другие? Мы боимся в 
своей деятельности выйти из 
правового поля? Так у нас есть 
и юристы, которые помогут 
разобраться в законах. 
Мы не уверены в результатах? А 
25 комсомольцев-подпольщиков 
были уверены, что не попадутся 
фашистам? Но их вело сознание, 
что иначе они жить не могут, 
не должны! Если в нас нет го-
рения души, упорства, умения 
работать сообща, если мы рав-
нодушны к попранию наших прав, 
то разве мы можем назы-
ваться гражданами славного 
города Гатчина?! 
Призываю неравнодушных граж-
дан участвовать в обществен-
ных объединениях!
Наталья Петровна ПУГАЧЁВА, 

участник общественного 
движения «Комитет 

гражданского действия»
Телефон для связи: 8 996 793 38 25

минимальным потерям у биз-
неса и создало благоприятную 
эпидемиологическую обстанов- 
ку в области», - подчеркнула по-
литолог. 

АС-Медиа, по информации 
пресс-службы СЗИУ РАНХиГС

Еремеевой: она находит инте-
ресных кукол, приводит их в 
порядок, подбирает им одежду 
чтобы вы могли ими полюбо-
ваться. Приходите с детьми, им 
будет очень интересно!
Телефон для записи: 8 921 422 
60 14 — Людмила Александров-
на Еремеева, руководитель ин-
терактивного музея детской иг- 
рушки.

Информация организаторов
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Игорь Козьмин

«СОЦИАЛЬНОЕ» 
БЛАГОУСТРОЙСТВО

ШУДИБИЛЬ ― НЕ ТОЛЬКО ПЛЯЖ

Глава администрации Гатчинского района 
Людмила Нещадим 3 декабря посетила  
Вырицу, где ознакомилась с ходом ремонта 
социально-значимых объектов.

Автор проекта «Генеалогическое древо Вырицы  
и окрестностей» историк Андрей Степанов 
выступил на сессии Совета депутатов с инициативой  
о переименовании проспекта Володарского  
и возвращении ему имени Леопольда Шудибиля.

детском саду продолжатся, в  
планах ремонта - лестницы, ок- 
на, ограждения и замена отоп- 
ления в группе.
Людмиле Нещадим рассказа-
ли о планах развития террито-
рии рядом с Вырицким домом 
культуры в рамках формиро-
вания комфортной городской 
среды. В перспективе там поя-
вится комфортная обществен-
ная зона. В 2021 году начнёт-
ся капитальный ремонт ДК. 
Ещё одна зона в проекте бла-
гоустройства Вырицы - это 29 
квартал. Осенью там за счёт 
средств депутатов ЗАКС Лен- 
области установили детскую 
площадку, весной будет про-
должено благоустройство при-
легающей территории - поя-
вятся дорожки и газоны вокруг 
игровой зоны. Комфортное об-
щественное пространство пла-

названия «проспект Шудиби-
ля» собрано 426 подписей. Из 
них 247 подписей жителей Вы-
рицкого поселения (241 подпись 
жителей пос. Вырица и 6 подпи-
сей жителей д. Мины), 32 под-
писи жителей непосредственно 
проспекта Володарского, 179 
подписей гостей Вырицы, в том 
числе из Санкт-Петербурга, - 
рассказал Андрей.

В частности, осмотрела здание  
и территорию школы № 1. Шко-
ла была построена в 1979 году, 
учатся в ней более 900 детей. 
В этом году здесь начался ре-
монт. Были заменены окна, от- 
ремонтированы крыльцо и кров- 
ля, места общего пользования,  
спортивные раздевалки и ог- 
раждение, на улице обустрое- 
на спортивная площадка. В 2021  
ремонт продолжится. 
В программе реновации и вы-
рицкий детский сад № 50 ком-
бинированного вида. Из девяти 
групп четыре предназначены 
для детей с ограниченными воз-
можностями здоровья, в основ-
ном - с тяжелыми нарушениями 
речи. В этом году в садике отре-
монтированы полы в спортивном 
зале, частично заменены окна и 
ограждение, реконструирована 
система отопления первого эта-
жа. В следующем году работы в 

Вместе с Андреем Степановым 
на заседание пришёл Влади-
мир Ямпольский - ещё один 
житель Вырицы, радеющий за 
возвращение исконных назва-
ний улицам родного посёлка.
Депутаты внимательно и благо-
склонно выслушали сообщение 
Андрея Владимировича и по-
ручили комиссии по местному 
самоуправлению сформировать 
топонимическую комиссию для 
дальнейшего решения вопроса.
— На мой взгляд, моё высту-
пление, в целом, приняли хоро-
шо. Категоричных возражений 
я не услышал, никто не сказал, 
«нет, ни в коем случае не воз-
вращать название Шудибиля», 
хотя перед докладом думал, 
что такие реплики будут, - по-
делился историк.
Инициативная группа жителей 
Вырицы начала собирать подпи-
си за переименование проспек-
та Володарского в конце лета.
— За возвращение проспекту  
Володарского исторического 

ВЫРИЦКИЙ ДУБ 
СТАЛ ИНФОРМАТИВНЕЕ 

5 декабря у легендарного вырицкого дуба 
установлена памятная табличка. Этот дуб — 
самый древний житель Вырицы и один из 
символов вырицкой старины.

Дуб был посажен в XVIII веке 
крестьянами, заселившими Вы-
рицу после долгого периода за-
пустения. В 2018 году, благодаря 
краеведу Андрею Степанову, дуб 
был внесён в Национальный ре-
естр старовозрастных деревьев 
России. И, наконец, гости и жи-
тели Вырицы, благодаря инфор-
мационному знаку, смогут озна-
комиться с его историей.

АС-Медиа

Информационный знак разме-
щён по согласованию с адми-
нистрацией Вырицкого город-
ского поселения и благодаря 
поддержке депутата Законода- 
тельного собрания Ленобласти  
Людмилы Тептиной. Большую 
помощь в организации и при-
ёмке работ оказал депутат вы- 
рицкого Совета Игорь Козьмин,  
а дизайнер Зоя Личенко разра-
ботала профессиональный ма- 
кет таблички.

В ЛЕСАХ 
ПОД ВЫРИЦЕЙ…
Сотрудники народного музея «41-й стрелковый» 
из деревни Мины изучают партизанское 
движение и разыскивают родственников героев-
партизан, воевавших в лесах под Вырицей.

есть и белые пятна, которые, я 
думаю, со временем будут за-
крыты.
В этой семье отец расстрелян 
фашистами как партизан. Один 
из сыновей - связной партизан-
ского отряда им. С.М. Будённо-
го. Другой - лётчик, Герой Со-
ветского Союза, воевавший на 
нескольких фронтах, участник 
освобождения Восточной Евро-
пы и штурма Берлина. Жители 
Вырицы должны гордиться та-
кими семьями!
Наш музей посещают родствен-
ники этих героев. Так, большую 
помощь в сборе информации по 
семье Кисляковых оказывала 
дочь Таисии Михайловны - Мак-
симова Ирина Ивановна. Она 
постоянный гость у школьников 
Вырицы.
На днях в наш музей приезжал 
из Москвы сын Героя Советско-
го Союза Георгия Коваленко -  
Валерий Георгиевич Ковален-
ко, который очень заинтересо-
ван в расширенном поиске фак-
тов из жизни своей семьи. Так 
что поиск продолжается!
А я приглашаю жителей Вы-
рицкого поселения обязатель-
но посетить наш музей и узнать 
много интересного о людях - 
наших земляках, посвятивших 
себя борьбе с фашистами.

Светлана КОРЕШКОВА, 
директор музея

В послевоенное время тема 
эта не афишировалась, архи-
вы были закрыты для доступа, 
поэтому многие фамилии пар-
тизан были неизвестны. Встал 
вопрос: почему достойные жи-
тели п. Вырица, принимавшие 
участие в партизанском движе-
нии, остаются безымянными? 
Не рассказывают о подвиге 
партизан школьникам, не рабо-
тает над этой темой Совет вете-
ранов. А ведь есть, чем гордить-
ся жителям Вырицы!
В настоящее время в музее «41-й 
стрелковый» полностью собран 
и оформлен материал о замеча-
тельной вырицкой семье Кисля-
ковых. Мать и две дочери посвя-
тили себя борьбе с фашистами, 
испытав все трудности парти-
занской жизни. В музее можно 
узнать об интересных эпизодах 
их непростой судьбы.
Однажды в музей попал прото-
кол опроса местных жителей 
Павловской комиссией по рас-
следованию злодеяний фаши-
стов на территории Вырицы. 
Встречаю фамилию Коваленко. 
Кто такие? Ведь мало знать фа-
милию, надо иметь документ, 
подтверждающий участие этой 
семьи в партизанском движе-
нии. И ниточка стала распуты-
ваться. Эта семья тоже посвяти-
ла себя борьбе с захватчиками. 
Здесь много интересного, но 

нируется создать и на месте 
бывшей школы искусств. 
— Наша задача - сделать Вы-
рицу уютной, чистой, комфорт-
ной для проживания и привле-
кательной для инвесторов. И 
сегодня, вместе с администра-
цией поселения, мы активно 
двигаемся в этом направле-
нии, - отметила глава админи-
страции ГМР. 
Пример для подражания - Вы-
рицкая детская школа искусств. 
В этом году в здании закончился 
масштабный ремонт. Несколько 
лет школу реконструировали. В  
итоге здесь появились дополни-
тельные помещения: концертный  
зал, новый зал хореографии, раз- 
девалки для учащихся, полно-
стью отремонтированы учебные  
классы и благоустроена терри- 
тория, куплены новые музы-
кальные инструменты. 
Сейчас в Вырицкой школе ис-
кусств учатся 185 человек. И в 
такую школу дети и препода-
ватели ходят с удовольствием. 

АС-Медиа

Копии подписных листов были 
приложены к обращению, ко-
торое 7 октября инициаторы 
переименования  направили в 
администрацию.
Напомним, что Леопольд Иг-
натьевич Шудибиль (1826, Гер-
мания - ок. 1899, Гатчина, Рос-
сия) с 1854 года более тридцати 
лет управлял имением князя 
Петра Львовича Витгенштей-
на, куда входила и Вырица. 
Леопольд Игнатьевич основал 
в Вырице деревообрабатываю-
щий паровой завод, и имение 
стало продавать обработанную 
древесину.
При Шудибиле Вырица стала 
развиваться, в ней появились 
новые дороги, новый мост че-
рез реку Оредеж и ещё один 
древесный завод, перерабаты-
вающий щепу (с позволения 
князя им владел сам Л.И. Шу-
дибиль). Это были начинания,  
входящие в многочисленный пе- 
речень хозяйственных новаций,  
осуществленных Леопольдом 
Игнатьевичем.
Улица Шудибиля, на которой сто-
ял его дом, была переименован 
после революции. А пляж Шу-
дибиль сейчас определяет ме-
сто, где находились основанные 
им два деревообрабатывающих 
завода.

АС-Медиа

В ОБЪЕКТИВЕ — ВЫРИЦА
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ЭХ, ГАТЧИНА! ВСЯ КРАСОТА ТВОЯ 
УЖЕ ПОЧТИ УТРАЧЕНА…

ИСТОРИЧЕСКОЙ ЗАСТРОЙКОЙ ЗАЙМЁТСЯ АДМИНИСТРАЦИЯ

Старая, уходящая  
от нас Гатчина…  
Вместе с ней 
доживает свой век 
и её неповторимая 
деревянная застройка —  
бывшие дома  
горожан. Словно 
призраки прошлого,  
замечательная  
архитектура исчезает 
на наших глазах.  
И мы ничего  
не можем сделать.

При подготовке материала «Старая Гатчина»:  
осколки разбитого вдребезги?» («Уездные ВЕСТИ», 
№№ 46-47, 2020) наша редакция направила 
запрос в администрацию Гатчинского района 
с просьбой прояснить судьбу одиннадцати 
деревянных исторических зданий, признанных 
аварийными и подлежащих расселению.

мог бы разместиться Литера-
турный музей. Место, где сто-
ял дом Александра Ивановича 
Куприна, мы потеряли. Не со-
хранились в городе и другие 
адреса, где жил известный 
писатель. А в этом прекрас-
ном особняке, расположенном 
в историческом центре го-
рода и построенном ещё при 
императоре Николае I, могла 
бы разместиться экспозиция, 
посвящённая писателям, по-
этам, издателям, жившим и 
бывавшим в Гатчине. И улица 
Елизаветинская (ныне Досто-
евского), на которой жил Ку-
прин, начинается почти от это-
го дома… 
Есть группа энтузиастов, гото-
вых возглавить музейное дви- 
жение. Собраны первые экспо-
наты. Рядом с домом Ольдерог-
ге проводится замечательный 
Купринский фестиваль. А что 
же местная администрация? 
Почему бездействует, почему 
не возглавит это общественное 
движение? Почему не пере-
даст старинный особняк буду-
щему музею?
На наших глазах погибает ори- 
гинальный дом с башней в Ма- 
риенбурге, расположенный на- 
против железнодорожного вок- 
зала. Редкая обзорная экскур-
сия по Гатчине обходит его 
стороной. Это один их инте-
реснейших образцов так назы-
ваемой «дачной» архитектуры. 
Подобных построек в нашем 
регионе осталось очень немно-
го. 
На улице Киргетова ещё стоит 
бывший дом действительного  
статского советника Ивана Сит- 
никова, построенный в 1830-х  
годах. Типичный городской  особ- 
няк. Но какая архитектура! И 
ещё неплохо сохранившаяся. А 
сколько интересных событий и 
имён связано с историей этого 
дома. Достаточно сказать, что 

Исчезает понятие «историче-
ская застройка». Горят, сносят-
ся, не реставрируются многие 
замечательные терема. Повез-
ло лишь немногим. На фоне 
современной, динамично раз-
вивающейся Гатчины сохраня- 
ются около пяти десятков дере-
вянных домов, в той или иной  
степени заслуживающих к се- 
бе особого, бережного отноше-
ния. Конечно, есть совершенно 
развалившиеся, очень ветхие, 
давно потерявшие свой перво- 
начальный облик строения, дни  
которых уже сочтены. Но и нас- 
тоящие гатчинские шедевры, 
без которых немыслим градо-
строительный ансамбль, без 
которых невозможно предста-
вить архитектурные особеннос- 
ти города, тоже исчезают без-
возвратно. 
Только в начале уже нашего 
столетия город потерял боль-
ше десяти уникальных дере-
вянных памятников старины. 
Вспомним хотя бы печальный 
2008 год, когда в огне пожари-
ща погиб бесценный для Гатчи- 
ны деревянный особняк состоя-
тельной горожанки И.М. Глу- 
харёвой (улица Чкалова, дом 
№ 51), уже восстановленный 
после предыдущего пожара и 
переданный городскому музею  
для создания экспозиции. Этот  
роскошный особняк был воз-
ведён в 1902 году по проекту 
главного гатчинского архитек-
тора Л.М. Харламова. И он так 
украшал этот уголок городско-
го ансамбля!
Люди хотят иметь комфортное 
жильё и имеют полное право 
на это. И вот тут возникает 
главная проблема: как исполь-
зовать расселённые дома - сне-
сти их, или, всё же, восстано-
вить для любых благородных 
целей? 
Почти на каждой моей автобус-
ной или пешеходной экскур-
сии туристы просят показать 
старый город эпохи Куприна. 
Я с трудом нахожу несколько 
исторических объектов, вроде 
музея-усадьбы художника-ка-
рикатуриста Павла Щербова,  
замечательного творения нача- 
ла ХХ века, построенного в сти-
ле «модерн». Но и здесь мно- 
го проблем, усадебный ком-
плекс выглядит плачевно, рух-
нувшая несколько лет назад 
каменная ограда так и не вос-
становлена…
Стыдно и неловко показывать 
нашим гостям немногие сохра-
нившиеся городские усадьбы. 
Например, бывший дом Оль-
дерогге на Красной улице, где 

После публикации статьи мы 
получили вот такой ответ от 
районных властей за электрон-
ной подписью первого заме-
стителя главы администрации 
ГМР Сергея Голованова: 
«Все дома, перечисленные в 
Вашем запросе, включены в 

здесь в свое время собиралось 
Общественное собрание доре-
волюционной Гатчины. С не-
давних пор дом пустует и ждёт 
хозяина. Он хорошо известен 
старожилам, как бывший го-
родской военкомат.
А многострадальная усадьба во- 
енного инженера Ивана Клод-
ницкого, созданная в восьмиде-
сятые годы ХIХ века, располо-
женная за городским рынком?  
Сколько о ней было уже напи-
сано, сколько было хороших 
идей с созданием в ней музея. 
Тем более, что сегодня это по-
следняя настоящая городская 
усадьба в центре города с боль-
шим участком земли: садом, 
прудом и зарослями сирени.
Печально выглядят сегодня не- 
многие сохранившиеся доре-
волюционные дома, построен-
ные по интересным проектам, 
определяющие целостный об- 
лик дореволюционной Гатчи-
ны и её пригородов — Мариен-
бурга и Загвоздки. И если мы 
говорим о развитии туризма 
в Гатчинском районе, без со-
хранения нашего культурно-ис- 
торического наследия мы не 
сможем в полной мере пред-
ставить нашим гостям старую 
Гатчину, с её особым импер-
ским статусом в пригородном 
ожерелье Петербурга. Тем бо- 
лее, что город становится об-
ластной столицей и число экс-
курсантов может резко возра-
сти. 
Однако, есть причины для бес-
покойства. Часть наших ста-
рых домов попали в программу, 
связанную со сносом ветхого и 
аварийного жилья. А дальше, 
по традиции, на освободив-
шихся местах вскоре появят-
ся новостройки. В этом году 
сразу несколько официальных 
и общественных организаций 
обратились ко мне за помощью 

предоставить справочные ма-
териалы по домам, попавшим в 
этот печальный список. 
Так, «дамоклов меч» сноса за-
несён над домом № 9А по улице 
Карла Маркса. А ведь это один 
из самых интересных домов 
старой Гатчины на бывшей Баг- 
говутовской улице. Он сильно 
зажат между «хрущёвками» и 
более современными построй-
ками последних лет безликой 
архитектуры. А когда-то этот 
двухэтажный особняк сосед-
ствовал с усадьбой художника 
Павла Щербова. 

Гатчинский «Терем»
Деревянный двухэтажный дом 
построен в глубине участка в 
1879 году, в классическом сти-
ле, архитектором И. Ильинским 
по заказу генерала от кавале-
рии Николая Ивановича Мерк-
линга (1838-1907 гг.), участника 
Русско-турецкой войны и дру- 
гих походов. Его могила сохрани-
лась на городском кладбище.  
Мерклинг сдавал свою усадьбу  
петербургским дачникам и по-
стоянным квартиросъёмщикам.  
Здесь на рубеже веков жили 
отставной штабс-ротмистр, ба- 
рон Александр Александрович  
Будберг, отставной генерал-лей- 
тенант Иван Иванович Макси- 
мов и другие. Снимала кварти-
ру и столичная актриса Алек-
сандра Кузьминична Ерошки-
на (Киреева).
В 1902 году архитектором Геор-
гием Павловичем Хржонстов- 
ским особняк был перестроен  
по заказу нового владельца -  
надворного советника, граждан- 
ского инженера А.С. Зиновьева. 
Дому были приданы элементы 
русского стиля, его украше-
нием стала резьба. В нём был 
устроен водопровод, благоуст- 
роен прилегающий сад. С 1903 
по 1910 год здесь квартировал 

с семьей дворянин Ксаверий  
Иеронимович Збышевский, офи- 
цер лейб-гвардии Кирасирско- 
го полка в Гатчине, позднее  
служивший в Главном Управ-
лении государственного кон- 
нозаводства. Сказочно краси-
вый особняк дореволюционные  
старожилы называли «Тере-
мом». 
Этот дом оказался связан с со-
бытиями Первой мировой вой- 
ны. В 1914-1917 годах здесь 
размещался эвакуационный ла-
зарет Великого князя Михаила 
Александровича - брата импе-
ратора Николая II, организован-
ный на средства Собственной 
Его Величества канцелярии. Он 
был филиалом Петроградского 
лазарета Великого князя и был 
рассчитан на 30 мест. Его от-
крытие состоялось 10 декабря 
1914 года. Старшим врачом ла-
зарета служил доктор Констан-
тин Котон. Здесь же трудились 
на добровольных началах заве- 
дующая хозяйственной частью 
Екатерина Котон (жена врача), 
санитар Фаддей Голубев, сёстры 
милосердия Мария Евдокимова 
и Надежда Калачёва, сиделка 
Татьяна Михайлова и другие.
После Октябрьской революции 
дом был национализирован. 
Здесь размешалась детская ко- 
лония для беспризорников, поз- 
днее - детский дом для детей 
младшего возраста. Вскоре, пос- 
ле освобождения Гатчины в 
январе 1944 года, в «Тереме» 
возобновил работу детский дом  
для детей-сирот, чьи отцы-ко-
мандиры погибли на фронте. 
Его директором с 1944 по 1963 
год был известный педагог Иван  
Назарьевич Назаров. 
К детскому дому относилось 
несколько соседних зданий и 
большой участок. В 1959 году 
образцовому учреждению был 
присвоен статус детского дома 
с физкультурным уклоном де-
ятельности. После закрытия 
детского дома, в 1970-е годы, 
старинный особняк перешёл в 
разряд жилого фонда.
Оригинальная постройка на-
шла свое отражение у многих 
гатчинских художников, на-
пример, у В. Монахова и А. За-
сидкевича. Сейчас здание нахо-
дится в аварийном состоянии и 
требует капитального ремонта. 
После расселения дома и прове-
дения всего комплекса рестав-
рационных работ здесь можно 
было бы разместить выставоч-
но-творческий центр. Тем более, 
что гатчинские художники уже 
давно мечтают о своём постоян-
ном приюте.

Андрей БУРЛАКОВ 
От редакции. В следующий 
раз гатчинский краевед Анд- 
рей Бурлаков расскажет об ис- 
тории дома № 59 по ул. Карла 
Маркса: «Этот старинный особ- 
няк имеет самое прямое от-
ношение к истории городской 
кирхи Святого Николая. Мно-
гие годы здесь жили пасторы 
и другие представители ду-
ховенства финской Гатчины, 
здесь же находилась и приход-
ская школа».

Гатчинский Терем, 2020

список объектов, обладающих 
признаками Объектов культур-
ного наследия на территории 
Ленинградской области. Комис-
сией Департамента государ-
ственной охраны, сохранения и 
использования объектов куль-
турного наследия совместно с  

представителями Администра- 
ции Гатчинского муниципаль-
ного района проводится рабо- 
та по установлению историко- 
культурной ценности данных  
объектов.
Внесение изменений в муници-
пальную программу «Создание 
условий для обеспечения каче-
ственным жильём граждан МО 
«Город Гатчина», подпрограм-
ма «Переселение из аварийно- 
го жилищного фонда МО «Го-
род Гатчина», возможно толь-
ко в случае получения соот-
ветствующих Постановлений 
о признании домов объектами  

культурного наследия. Все мно-
гоквартирные дома, признанные 
аварийными, будут расселены в 
установленные сроки. Решение 
о сносе данных домов будет при-
ниматься с учётом о признании 
данных домов объектом куль-
турного наследия.
В 2021 году будет создана рабочая 
группа при Главе администрации 
для работы по восстановлению и 
сохранению объектов культурно-
го наследия, находящихся на тер-
ритории города Гатчина и Гат-
чинского муниципального района.
Дополнительно сообщаем, что 
комитетом строительства и  

градостроительного развития  
территорий разработан эскиз- 
ный проект комплексного бла- 
гоустройства территории 
кварталов города Гатчина в  
границах: ул. Чкалова - ул. Ле- 
онова - граница Приоратского  
парка - Банный пер.; ул. Чкало-
ва - граница территории шко- 
лы - граница Приоратского 
парка - ул. Леонова, который 
предусматривает размеще- 
ние общественного простран- 
ства на месте здания, распо-
ложенного по адресу: г. Гат-
чина, ул. Чкалова, д.24».

АС-Медиа
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Докладывает Тамара Турапина

ОХРАНА ПАМЯТНИКОВ: 
ДИАЛОГ ГЛУХИХ?

ГАТЧИНСКИЕ «ДЕРЕВЯШКИ» ЖДУТ РЕШЕНИЯ

«Диалог начинает складываться», — уверенно заявил 
председатель комитета по культуре Гатчинского 
района Сергей Никитин, побывав 16 декабря  
на заседании местного отделения ВООПИиК.

Взволнованные жительницы Гатчины, 
собравшиеся возле дома № 60 по улице Чкалова, 
убеждали членов профильной комиссии:  
«Если вы этот дом не спасёте, то в следующем 
году будем ставить здесь машины!» 

Но некоторые члены Совета рай- 
онного отделения Всероссий-
ского общества охраны памят-
ников искусства и культуры 
были другого мнения. По сло-
вам заместителя председателя  
местного отделения Констан-
тина Иванова, собрание плани- 
ровали, как отчётно-выборное,  
а посему не предполагали при- 
глашение гостей. Председатель  
ГРО ВООПИиК Сергей Павлов, 
не согласовав присутствие пред-
ставителей администрации, внёс 
раздор в ход совещания. 
По мнению членов Совета, сна-
чала нужно было привести в 
порядок работу отделения, ра-
зобраться с внутренними неу-
вязками и несоответствиями, 
а затем звать гостей. В частно-
сти, нового председателя ко-
митета по культуре. 
Член Совета ГРО ВООПИиК На- 
талья Пугачёва сочла присут-
ствие представителей район- 
ного руководства Сергея Ники- 
тина и Ольги Приходько вме-
шательством во внутреннюю 
политику общественной орга-
низации, что, по её мнению, 
недопустимо. Наталья Петров- 
на потребовала удалить посто-
ронних из зала, чтобы присту-
пить к перевыборам председа-
теля.   
Но Совет большинством голо-
сов принял решение выборную 
часть собрания перенести, со-
средоточившись на отчётной. 
Ответственный секретарь ГРО  
ВООПИиК Тамара Турапина  
напомнила собравшимся, что 
1960-1990 годы были «золотым 
веком» для ВООПИиК. В то 
время это была действительно  
массовая организация, на член- 
ские взносы граждан рестав-
рировали тысячи памятников. 
Но в девяностых годах ряды ор-
ганизации существенно поре- 
дели, многие местные органи-
зации перестали существовать. 
Гатчинскому отделению удалось 
выжить, благодаря неравнодуш-
ному человеку, предпринимате-
лю и депутату Сергею Павлову.
Предыдущие годы немногочис-
ленный состав отделения - всего 
19 человек - был удовлетворён 

18 декабря, ровно в десять утра,  
у дома № 9А по Карла Маркса 
появились дамы, которые хо-
дили вокруг гатчинского «Те- 
рема», запрокинув голову. Рас-
сматривали остатки былой ро-
скоши. «Очень красиво! Дом 
понравился», - сказала Светла-
на Волкова, ответственный се-
кретарь Общественного совета 
по сохранению культурного на- 
следия при губернаторе Ле-
нобласти.

работой руководителя. Но в по-
следнее время отсутствие актив-
ных действий со стороны Сергея 
Юрьевича по отношению к со-
хранению исторического центра 
города стали вызывать недоволь-
ство у членов Совета. Недоволь-
ство председателем сквозило и 
в докладе Тамары Витальевны. 
Всё, что было сделано в уходя-
щем году, не было заслугой руко-
водителя. 
Например, обращения в коми-
тет по культуре Ленинградской 
области — по поводу включения 
деревянных домов Гатчины в 
список объектов культурного 
наследия — писали либо рядовые 
члены организации, либо про-
сто активные горожане. И эти 
письма возымели действие. Рас-
смотрев заявление Владимира 
Гороховича по поводу дома № 59 
по ул. Карла Маркса, областной 
комитет принял решение вклю-
чить его в список вновь выяв-
ленных объектов культурного 
наследия. Ещё десяток домов, 
по заявлениям других граждан, 
были признаны имеющими при-
знаки объектов культурного на-
следия.
Присутствовавшая на собрании 
Ольга Приходько, специалист 
районного комитета по культу-
ре, объявила, что в Гатчине бу-
дет работать комиссия, которая 
проверит состояние четырёх до-
мов из этого списка. 
Получив слово для приветст- 
вия, председатель «культурно-
го» комитета Сергей Никитин 
отметил заинтересованность 
жителей в сохранении своего 
города и добавил: «Диалог на-
чал складываться. Мы слышим 
друг друга». На прямой вопрос 
о его отношении к судьбе дере-
вянных домов исторического 
центра его родного города (г-н 
Никитин всегда подчёркивает,  
что он родом из Гатчины), Сер-
гей Юрьевич уклончиво отве- 
тил, что ещё не вник в эту про-
блему, но начнёт в неё «погру-
жаться» во время работы ко-
миссии.
Совет ГРО ВООПИиК принял три 
заявления от желающих всту-
пить в организацию. Молодая  

Так в Гатчине начала работу 
комиссия по установлению исто-
рико-культурной ценности объек-
тов, обладающих признаками 
объектов культурного насле-
дия. В этот день членам комис-
сии предстояло осмотреть че-
тыре дома: «Жилой дом», 1902 
год, ул. Карла Маркса, д. 9А; 
«Дом купца Шутенко», 1870-е 
годы, ул. Чкалова, д. 24; «Го-
стиница купцов Верёвкиных», 

супружеская чета Михаил и 
Юлия Калашниковы заявления  
принесли лично и высказали  
пожелание от всех неравно-
душных жителей города - при-
слушиваться к мнению горо- 
жан, которые, безусловно, хотят 
сохранить как можно больше 
старых гатчинских домов.
Присутствовавший на совеща-
нии краевед Валерий Мачуль-
ский, член ВООПИиК со стажем 
в несколько десятков лет, вы-
сказал необходимость серьёз-
ной реорганизации местного 
отделения. 
Валерий Алексеевич рассказал 
нашей газете, как он видит «пе-
резагрузку» Гатчинского отде-
ления: «Современные условия 
жизни диктуют необходимость 
поиска новых форм организации 
работы ГРО ВООПИиК, не забы-
вая хороший опыт прошлых лет. 
Для этого необходимо создать 
простую структуру, отвечаю-
щую общим и индивидуальным 
интересам краеведов и членов 
ВООПИиК. В ней должны быть:

1880-е годы, ул. Чкалова, д. 60; 
«Сторожевой домик», конец XIX  
века, ул. Крупской, д. 1А.
В состав комиссии вошли: Гали-
на Лазарева, начальник депар-
тамента государственной ох- 
раны, сохранения и использо-
вания объектов культурного на- 
следия; Светлана Волкова, от-
ветственный секретарь Обще-
ственного совета по сохране-
нию культурного наследия при 
губернаторе Ленобласти; Алё-
на Смирнова, главный специ-
алист отдела по осуществле-
нию полномочий Ленобласти 
в сфере объектов культурного 
наследия; Мария Миронова, 
представитель областного от- 
делении ВООПИиК; Ольга При- 
ходько, главный специалист ко- 
митета по культуре и туризму 
Гатчинского района и Тамара 
Турапина, ответственный се-
кретарь ГРО ВООПИиК. 
Тамара Витальевна Турапина, 
на правах «хозяйки» террито-
рии и человека, болеющего за 
сохранение исторических до-
мов, в полной мере использо-
вала свои экскурсоводческие 
навыки и рассказала гостям 
историю всех домов, предпола-
гаемых к осмотру. Предложи-
ла пройтись по улице Чкалова, 
чтобы оценить весь ансамбль 
деревянных домов. Вернее, то, 
что от этого ансамбля оста-
лось. 
По ходу движения комиссии, к  
процессии присоединялись го- 
рожанки, каждой из которых 

1. Председатель и секретарь 
общества;

2. Пресс-секретарь по работе 
с общественными организа-
циями: библиотеки, музеи, 
средства массовой информа-
ции, религиозные организа-
ции, предприятия и т.п.;

3. Секция - архитектурные па-
мятники;

4. Секция - городская ландшафт-
ная архитектура;  

5. Секция - памятники малых ар-
хитектурных форм, арт-объ-
екты и монументально-деко-
ративное искусство;

6. Секция - информационные 
технологии;

7. Секция - архивные материа-
лы и публикации;

8. Секции - волонтёрское дви-
жение.

Возможно, кто-то предложит 
своё направление и возглавит 
его. Возглавлять секции должны 
те люди, которым это близко 
по душе и у которых есть ин-
тересные задумки на перспек-
тиву по данному направлению.  

было, что сказать в защиту де-
ревянного «лица» любимого го-
рода. Преподаватель гатчинской 
художественной школы Дарья 
Рубцова говорила о том, что для 
юных художников деревянные 
дома - это главные объекты для 
работы во время пленэров. Осо-
бенно ребята любят рисовать 
гатчинский «Терем». 
По мнению члена комиссии Ма- 
рии Мироновой, у дома по Кар- 
ла Маркса очень большие шан-
сы получить положительное за-
ключение комиссии. Это мне- 
ние укрепилось после того, как  
комиссия побывала внутри до- 
ма и увидела «аутентичную» 
лестницу.
— Главный критерий включе-
ния объекта в список обладаю-
щих признаками культурного 
наследия - это подлинность, - от-
метила историк Миронова.
А вот «Дом купца Шутенко» на 
комиссию впечатления не про-
извёл. От подлинности здесь 
остался разве что фундамент. 
Но зато сохранились чертежи, 
по которым его можно восстано-
вить - как раз на историческом 
фундаменте. В этом убеждает 
членов комиссии одна из акти-
висток Елена Левина, и показы-
вает на экране смартфона на-
рядный, с затейливыми окнами 
и башенкой домик. Именно так 
выглядел дом, который сейчас 
больше похож на сарай. 
— Этот дом очень выгодно рас-
положен - рядом вход в Прио-

Руководители секций составля-
ют план работы на год, утвер-
ждают его на собрании ГРО 
ВООПИиК. Планы секций объе-
диняются в единый план отде-
ления и знакомят с ним руко-
водителей организаций города 
и района, что позволяет согла-
совать планирование заинтере-
сованных сторон. В дальнейшем 
начинается совместная работа 
по реализации пунктов, полу-
чивших всеобщее одобрение.
Я готов возглавить секцию 
«Памятники малых архитек-
турных форм», арт-объекты и 
монументально-декоративное 
искусство и поделиться свои-
ми задумками в плане работ 
2021 года».
Валерий Мачульский убеждён, 
что с уважением нужно отно-
ситься и к прошлому, и к буду-
щему.

Алёна РЫБАКОВА, 
Анна КАЛИНИНА

Фото: Сергей КОВАЧЕВ

ратский парк. На территории 
парка - объекта культурного 
наследия федерального значе-
ния - кафе и туалеты строить 
нельзя, поэтому заведения, рас-
положенные в красивом истори-
ческом доме у входа, пришлись 
бы очень кстати, - поддерживает 
Елену Тамара Турапина.
Но самое большое беспокойство 
у активистов вызывает «Гости-
ница купцов Верёвкиных». По-
скольку здесь невооружённым 
глазом видно «посягательство» 
на старый дом владельцев со-
временного жилого комплекса, 
который строят в непозволи-
тельной законом близости от 
дома № 60 по ул. Чкалова. Ра-
бочие, которые возводят дома, 
убеждены, что когда «снесут 
этот хлам, здесь будет стояноч-
ка».
— Сам по себе этот дом эстети-
ческой ценности не представ-
ляет, у него только веранда 
интересная, но он входит в ком-
плекс, который придаёт улице 
старинный вид, - комментирует 
Мария Миронова.
— Спасите этот дом! - взывает 
многодетная мать Мария Суш-
ко.
— Мы для этого сюда и приеха-
ли, - коротко отвечает Светлана 
Волкова.
С этой надеждой гатчинцы оста-
лись ожидать решение комис-
сии, которое должно быть при-
нято уже в нынешнем году. 

Алёна РЫБАКОВА
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Умные люди говорят, что нель-
зя дважды произвести первое 
впечатление. Мне одного раза 
вполне хватило, чтобы понять: 
здесь круто! клёво! офигенно! 
Я знаю и другие слова, кото-
рыми можно выразить восхи-
щение. Например: прекрасно, 
чудесно, превосходно… Но они 
сюда не подходят. В «Копчёных 
костях» именно круто, клёво и 
офигенно.
Приглушённый свет, на стенах 
и столах - дерево, на диванах - 
кожа, в качестве декора - метал-
лические стойки с дровами, на-
ружная электропроводка «под 
старину», всюду фотографии 
ковбоев и картинки с девчонка-
ми в стиле pin-up.
Глядя на эту экзотику «по-те-
хасски», захотелось съесть ку-
сок мяса. Благо, меню соответ-
ствовало антуражу. С добрый 
десяток бургеров, названия ко- 
торых для голодного желудка 
звучат, как волшебное закли- 
нание: «Барбекю бургер», «Брис- 
кет бургер», «Блэк бургер», 
«Смоки бургер», «Блю чиз бур-
гер». А ещё несколько видов 
буррито, копчёные крылышки, 
лосось, креветки гриль, и что-
то совсем экзотическое — «На-
чос» и «Энчиладас». 
— С чего, на Ваш взгляд, нуж-
но начать, если очень голо-
ден? - обратилась я к кассиру.
— Чтобы понять, в чём наша осо-
бенность, поймать нашу фиш- 
ку, нужно брать мясо. Мы го-
товим мясо в смокерах, а это 
не тоже самое, что мангал. На  
мангале невозможно пригото- 
вить настоящее барбекю, пото-
му что мясо должно не обжа-
риваться с одной стороны, а 
равномерно пропекаться. Смо-
кер - это такая специальная 
дровяная печь, которая томит 
мясо и пропитывает его дым-
ком. Рекомендую попробовать  
«Чикаго-стейк», — закончил 
небольшую лекцию молодой че- 
ловек, улыбаясь одними глаза-
ми, поскольку остальная часть 
лица была скрыта маской. И 
предупредил: «Но порции у 
нас очень большие!»
Юноша не знал, как я была 
голодна! В тот момент мне ка-
залось, что я могу съесть це-
лого быка, а не какую-то его 
малюсенькую часть. И только 
потом я поняла, что порции 
действительно большие. Если 
говорить о семейном походе в 
«Копчёные кости», то на двоих 
детей одной порции мяса будет 
более чем достаточно.
Но вернёмся к моему «Чика-
го-стейку». Оплатив заказ, я по-
лучила номерок-пейджер, ко- 
торый оповестил меня светом 
и звуком, что еда готова. 
Вот он, момент истины для из-
голодавшегося, разомлевшего 
от тепла и музыки человека. 
Я вдохнула аромат мяса, отре-
зала сочный кусочек розовой 
мякоти и с наслаждением по-

ложила в рот. Потом ещё кусо-
чек, и ещё, и ещё. Господи, как 
же это вкусно! 
Хорошо, что мне не нужно 
было никуда спешить. Я могла 
сидеть долго-долго, слушать 
радио на английском языке и 
разглядывать посетителей. Вот 
деловые партнёры пьют кофе 
за высоким столом-стойкой и 
негромко беседуют. Вот колле-
ги по работе с аппетитом едят 
суп и, судя по обрывкам фраз, 
обсуждают несносного началь-
ника. Вот парочка — каждый 
в своём смартфоне, но за од-
ним столом и едят одинаковые 
бургеры. Вот подружки звонко 
смеются, пьют чай и уплетают 
какие-то волнистые палочки, 
обмакивая их то в сливки, то в 
шоколад. 
Выглядит очень аппетитно. Я 
бы, пожалуй, тоже съела че-
го-нибудь сладенького. Иду на 
консультацию к кассиру.
— Это чуррос. Прекрасный, 
ароматный, не слишком слад-
кий десерт. Это заварное те-
сто, обжаренное в масле. Его 
можно есть со сливками, ка-
рамелью или горячим шокола-
дом, - рассказал молодой чело-
век.
Я выбрала шоколад, получила 
«говорящий» номерок и пошла 
ждать.
Помните, я сказала о своём 
любопытстве? Мне, конечно, 
приятнее думать, что это любо-
знательность. Так вот. Увидела 
в зале милую брюнетку с ярки-
ми голубыми глазами, позна-
комилась. Оказалось, что это -  
управляющая рестораном На-
талья Кувшинова. Пока я жда-
ла свой десерт, задала Наташе 

несколько вопросов, она любез-
но на них ответила. Получился 
интересный разговор.
— Когда кафе пришло в Гат-
чину, вы каким-нибудь об-
разом анализировали, как у 
нас обстоит дело с общепи-
том: что люди едят, чему 
отдают предпочтение?
— До того, как появилось это 
кафе, у нас был фудтрак на пар-
ковке магазина «Оʼкей», и тор-
говля шла достаточно хорошо. 
Поэтому, когда мы думали, как 
расширяться, то не было сомне-
ний, что расширяться нужно 
именно в Гатчине.
— Как гатчинцы реагируют 
на ваш ресторан?
— Очень положительно отно-
сятся. Ходят, смотрят и интере-
суются. Вот сегодня заметила у 
нас гостей, которые приезжают 
из Питера. У нас есть на Пулков-
ском шоссе огромный монстр-
трак. Там стоит огромная фура и 
еда только на вынос. И сегодня 
я увидела в зале гостей, которые 
бывали в том заведении.
— Ваше кафе направленно 
больше на молодую аудито-
рию… 
— На самом деле, это очень 
большое заблуждение. Порабо- 
тав на монстр-траке, я замети-
ла, что больше всего гостей -  
это не молодёжь, а люди сред-
него возраста и чуть выше сред- 
него достатка. На мой взгляд, 
у молодёжи немножко другой 
формат питания.
— В центре города бывает 
много людей взрослых, пен-
сионеров. Не боитесь, что 
их отпугнут вывески на ан-
глийском языке? 
— У нас приветливые сотруд-
ники, если кому-то что-то непо-
нятно - всегда подскажем, объ-
ясним, что это за блюдо, с чем 
это едят, как это переводится. В 
этом вообще нет никакой труд-
ности, мы всегда объясняем. 
Основные наши позиции - это 
копчения, и они, в основном, 
все названы на американский 
манер. Люди подходят, интере-
суются, мы объясняем и стара-
емся каждого заинтересовать. 
Чтобы было интересно попро-
бовать, потому что продукт, ко-
торый мы представляем, уника-
лен сам по себе. 
— Существуют ли в Гатчи-
не ваши конкуренты?
— Есть специальные аналитики, 
которые занимаются изучением 

рынка. Но, по-моему, здесь у нас 
нет конкурентов. В Гатчине, в 
основном, работают большие се-
тевые заведения, а они не могут 
предоставить такое качество, 
которое даём мы. У нас каждое 
блюдо готовится абсолютно под 
заказ: приходит гость — под него 
формируется котлета, под него 
она жарится. Нет такого, что у 
нас какая-то заготовка лежит и 
высыхает. Это всё очень-очень 
круто, не везде такое встретишь. 
— К вам возвращаются люди, 
которые уже приходили ра-
нее?

присмотреться, то можно уви-
деть, что у нас очень много 
брендированной продукции: ко-
робочки, баночки и т.д. И пока 
не будет всё выверено вплоть до 
миллиметра, не будет ясна тех-
нология производства в мель-
чайших деталях — ничего не 
запустится. Зато теперь у чур-
рос наш фирменный рецепт. По-
пробовав его, никто не остаётся 
равнодушным. 
— А вот Вы сами питаетесь 
в своём ресторане? Вы гото-
вы привести сюда гостей?
— Да, готовы. У нас как-то 
был случай, как мне кажется, 
очень показательный. У одной 
из наших девушек-поваров (она 
у нас одна-единственная среди 
мальчиков) есть дочка. И вот 
в выходной она пришла к нам 
вместе со своими родителями 
и ребёнком. Я считаю, что это 
очень красноречиво говорит 
о том, что в нашем заведении 
всегда уютно, качественно и 
вкусно. Если бы у меня были 
дети, то я бы тоже их привела 
попробовать что-нибудь вкус-
ненькое.
— А у Вас лично какое блюдо 
самое любимое?
— Очень люблю «Техасский 
брискет» (200 гр., 380 руб. — 
Прим. авт.). Это говяжья гру-
динка, которая коптится 18 
часов. У нас она подаётся с гар-
ниром, маринованными огур-
чиками и соусом. По соотноше-
нию цены и качества такого вы 
больше нигде не встретите. В 
других заведениях Петербурга 
подобное блюдо будет стоить 
как минимум в три раза доро-
же. Да и принесут вам просто 
голое мясо. 
Замигал маячок, оповещая, что 
мой чуррос готов. Пора присту-
пать к десерту. Ещё полчаса 

В ПОИСКАХ 
«КОПЧЁНЫХ КОСТЕЙ»

(Окончание. Начало на стр. 1)

— Конечно! Очень много тех, кто 
знает нас ещё со времён малень-
кого фудтрака возле «Оʼкея». 
Люди полюбили нашу кухню, те-
перь приходят в ресторан. По их 
отзывам, качество осталось тем 
же, а меню расширилось.
— А кто ваши поставщики?
— Поставщиков у нас много, 
потому что мы пытаемся ото-
брать лучшее из лучших. К 
примеру, рёбра свиньи мы бе-
рём у нас, в Ленинградской 
области. Мясо есть аргентин-
ское, есть из Брянской обла-
сти — это «Мираторг». Мы ста- 
раемся, чтобы всё было каче-
ственно. Качество — это перво-
степенно. Конечно, когда быва-
ет большой наплыв гостей, не 
все успевают получить заказ 
вовремя. Но мы считаем, что 
пускай гость лучше подождёт, 
но получит качественное блю-
до. Это принципиально важно. 
Чтобы клиент понимал, что он 
не зря заплатил деньги.
— Несмотря на то, что коп- 
чёное мясо - это ваш главный 
козырь, вы и о сладкоежках 
не забыли… 
— А как же иначе! Мы стара-
емся держать марку. Для чур-
рос у нас целый раздел в меню. 
Технология его приготовления 
очень долго разрабатывалась, 
мы долго искали рецепт теста 
и не запускали производство 
до тех пор, пока не получили 
отличное качество. И такой 
трепетный подход у нас во 
всём, вплоть до наклеек. Если  

прошли в неспешном созерца-
нии окружающих и поедании 
вкусняшек под музыку «кан-
три». Ещё раз порадовалась, 
что мне не нужно спешить. По-
недельник заканчивался пре-
красно! 
Мне всегда хотелось стать за-
всегдатаем какого-нибудь кафе. 
Чтобы официанты знали меня 
по имени и не спрашивали, ну-
жен ли мне сахар к чаю. Чтобы 
управляющий интересовался 
моим настроением и здоровьем 
моих детей. А я говорила ему 
(или ей): «Сегодня прекрасный 
день!» Мне всегда этого очень 
хотелось. Но не было такого 
притягательного места, в кото-
рое хотелось бы приходить изо 
дня в день. И вот, пожалуйста, 
будьте любезны — «Копчёные 
кости». Не очень-то романтич-
ное название, но - зато! - так 
вкусно и душевно. 
Представляю, как это будет. 
Улыбающийся молодой чело-
век (или девушка): 
— Добрый вечер, мадам! Вам, 
как всегда, «Чикаго-стейк» и 
чуррос с шоколадом?
А я: 
— Нет, голубчик (или голубуш-
ка). Мне копчёную свинину и 
чуррос со сливками!
Должна же я разнообразить 
свой рацион.

Елена КИЛИНКАРОВА
Фото: Стефан КОВАЛЕВСКИЙ

На правах  рекламы

Мы готовим мясо в смокерах,  
а это не тоже самое, что мангал.  

На мангале невозможно приготовить  
настоящее барбекю, потому что 

мясо должно не обжариваться с одной  
стороны, а равномерно пропекаться.
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Клуб авторской песни «Щхуна» 
ждёт авторов-исполнителей! 

Начинающим авторам помогут, подскажут, научат.  
И примут в дружную команду «шхуновцев».  

Вход на «Щхуну» открыт всем от 16 до 90 +.  
Главное — любить поэзию и музыку.

Контактный телефон: 921 308–0657 — Сергей Шутилов

ГАЙД-ПАРК «УВ»

Итак, до Нового 
года остаётся всего 
ничего. В ожидании 
единственного 
общенародного 
праздника, до сих пор 
не приватизированного 
властью, граждане 
озаботились 
пополнением 
продовольственных 
запасов, приобретением 
ёлок и подарков,  
в окнах домов уже 
засветились огоньки 
разноцветных 
гирлянд. А телевизор, 
по традиции, начинает  
марафон воспоминаний 
о победах и достижениях,  
постигших страну  
в уходящем двадцатом…
Естественно, вспоминать при под- 
ведении итогов хочется только 
о хорошем. А если ничего хоро-
шего не стряслось, то приятные  
воспоминания надлежит сос- 
тряпать из того, что было. С до- 
бавлением солидной щепотки 
записного патриотизма, беспоч- 
венного оптимизма и показной 
духовности. Так что ищите по-
зитив в деталях. Может, что-то 
и найдёте. Как я, например. 
Бесспорно, для меня главным 
итогом уходящего года стало 
сохранение на плаву нашей ма-
ленькой газеты. И это хорошо. 
Конечно, пришлось сокращать-
ся и ужиматься, выкручиваться 
и подстраиваться, сосать лапу и 
чесать репу, но газета продол-
жает выходить. 
В этом году нас, как обычно, ми- 
новали гранты и субсидии (поч- 
ти), софинансирование и спон-
сорство. Зато, как обычно, не 
обошли стороной «настоятель-
ные рекомендации», различные  
предупреждения и явное не-
довольство со стороны властей 
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предержащих. Конечно, имею-
щаяся власть не приемлет ни-
какой критики, но ведь мы её 
и не выбирали. Значит, и сме-
стить не можем. 
При этом хвалить власть бес-
платно - дурной тон. Капитализм- 
то у нас суверенный. Власть же 
сама такую систему выстрои-
ла, и «правдорубы-бессребрен-
ники» Соловьёв с Киселёвым -  
тому подтверждением. А мы 
просто продолжаем существо-
вать и работать. Непонятно, как.  
То ли благодаря, то ли вопреки.  
И это хорошо. Для нас с моим 
уважаемым читателем.
Ещё одно бесспорное достиже-
ние года - «обнуление» дорого-
го Владимира Владимировича 
и присвоение ему почётного 
звания «неприкасаемый». Пер-
вое хорошо для вечных строи-
телей вертикали, каменщиков 
стабильности и бетонщиков су-
веренности. Всех тех, кто при 
благосклонности (или попусти- 
тельстве) «великого белого отца»  
стал всем, в реальности не буду-
чи никем. И теперь возглавляет 
воинство безруких и безголовых,  
бредущих туда, не зная куда, в 
поисках того, не зная, чего. 
А законодательно закреплён-
ная «неприкасаемость» позво- 
ляет президенту покинуть, на-
конец-то, дырявую галеру и за-
няться, к примеру, написанием 
мемуаров. Типа «Как «разво- 
дить» друзей и оказывать вли-
яние на всех остальных». Или 
выращиванием бегоний в при-
цепе. Или изданием полного 
собрания своих сочинений - 
планов и стратегий. 
Теперь он может устроить фо-
тосессию с голым торсом для 
мужского журнала. Или для 
женского - с пониженной соци-
альной ответственностью. Или 
создать организованную парти-
занскую группу и уйти в леса под 
Ковелем охотиться на бандеров-
цев. Всё теперь может наш не-
прикосновенный Владимир Вла- 
димирович. И это хорошо. Для 
президента. Пока власть не сме-
нится. Но это уже другая исто-
рия - для подведения итогов 
другого года.
Ещё одно значимое событие ухо-
дящего года - эпидемия корона-
вируса. С которым государство 
успешно справилось ещё до го-
лосования по поправкам в кон-
ституцию. А потом нам его снова 
завезли любители заграничного 
отдыха, вернувшиеся из Турции 
и прочих стран «вероятного про-
тивника». 
Впрочем, отечественная вак-
цина творит чудеса, русский 
дух - присутствует, скрепы - на 
месте. И вот в Ленинградской 
области число выздоровевших 
уже который день превышает 
число заразившихся. Согласно  

официальной статистике. Не 
это ли предвестник нашей ско-
рой победы над империалисти-
ческой заразой? Не это ли по-
казательный пример развития 
нашей науки и техники?
Ещё один плюс пандемии - за-
крытие российских сухопутных  
границ во имя безопасности рос- 
сийского же населения. К при- 
меру, можно въехать в ту же Бе- 
лоруссию или Украину, но суве-
ренного туриста туда не выпу-
стит суверенная погранслужба. 
Так что на улице суверенного 
патриота - праздник! Причём, 
патриота любого сорта. Хоть вла- 
дельца круглого счёта в лондон-
ском банке (самолёты-то в Лон-
дон летают), хоть обычного ни-
щеброда (а потому что нефиг!). А 
раз так, почему бы не продлить 
этот патриотический праздник 
закрытой границы подольше? 
Пипл, думаю, одобрит.
С другой стороны, при коронави-
русе широко шагнуло развитие 
отечественного туризма. Соглас-
но официальным заявлениям. От 
южного берега Ледовитого оке-
ана до курортов Северного Кав-
каза шагнуло. А то, понимаешь, 
живёт какой-нибудь гатчинец в 
своём райцентре, под ногами не 
чуя страны. И ездить предпочи-
тает в Финляндию с Эстонией, а 
не в Моршанск с Каргополем. Да 
ещё деньги в чужую экономику 
вкладывает. А при закрытой гра-
нице и трудовой рубль в стране 
остаётся, и летают все самолёта-
ми Аэрофлота, и деньги хранят 
исключительно в сберегательной 
кассе. Разве плохо?
А ещё зараза и «удалёнка» выг- 
нала из страны столь нелюби- 
мых нами гастарбайтеров, кото- 
рые «отбирали» работу у россиян.  

Их количество сократилось в 
два раза. Хорошо? Хорошо. Прав-
да, гордые великороссы не ло-
манулись занимать освободив-
шиеся вакансии, несмотря на 
растущую безработицу. Убирать 
улицы и горбатиться на стройке 
суверенному россиянину не при-
стало, получать пособие - легче 
и приятней. Растёт самооценка и 
повышается самосознание.
Вот и государство озаботилось 
содержимым кошельков таких 
вот малоимущих граждан: с 1 
января замораживаются цены 
на социально-значимые продук-
ты питания. Странно, но в эти 
продукты попали лишь подсо-
лнечное масло да сахар. Даже 
столь любимая пенсионерами 
гречка не вошла, не говоря уже 
про картошку и мясо с рыбой. 
Да и замораживаются цены 
лишь до весны. 
Впрочем, мы с моим незлоби-
вым читателем помним, чем за- 
канчивается любая фиксация 
цен. Дефицитом, карточками 
и талонами на всё - от сигарет 
до пылесосов. Особенно, если в 
отечестве практически ничего 
своего не производится, окро-
мя пальмового масла. Так что 
всё движется в направлении 
вышеупомянутых сберкассы и  
Аэрофлота. Но ведь главное -  
сделать громкое заявление, по- 
трафить плебсу перед празд- 
ником. Глядишь, и проголосу- 
ет, как надо и за кого надо. Но- 
вый год на то и праздник, что- 
бы подарочки дарить. Не осо-
бо обременительные для себя,  
любимого. Разве плохо?
Так что будем заканчивать ухо-
дящий год на позитивной ноте. 
Хотя бы потому, что доподлинно 
знаем, кого назначить виноватым 

во всех наших несостоявших-
ся победах и свершениях. Если 
раньше это были «лихие девяно-
стые», то теперь - коронавирус. 
И этой отмазки, по идее, должно 
хватить на следующую 20-летку 
вставания с колен. Пипл, думаю, 
не против.
И, в заключение, напомню опти-
мистичный фрагмент из самого 
себя пятилетней давности. На 
мотив из «Юры-музыканта». Под 
гитару. Ну, с Наступающим, что 
ли!
Что такое «Лидер»? 
Это — глыба,
Что вращает мощными плечами.
Он с колен страну вставал 
уже неоднократно,
И ещё неоднократно встанет!
Что такое «Лидер»?
Это — сказка!
Что рассказывать мы будем 
детям.
Как госдеп и происки фальшивых 
демократов
Победил волшебник в акваланге!
Хорально:
Leader, Leader is good-looking face.
Leader have а comfortable place.
«Лидер» в небе, «лидер» в воде,
«Лидер» — RU, COM и DE!
Что такое «Лидер»?
Это — Ленин.
Брежнев, Солженицын 
и Столыпин,
Пётр Первый, Ганди, Милюков, 
Екатерина —
И при этом всё в одном флаконе!
Так что такое «Лидер»?
Это — счастье,
Что исходит даже 
от портрета!
Так что расцветай, страна 
родная, без опаски,
И крепитесь, люди — скоро 
лето!  
Или, я не прав?

‒ Оцифровка видеокассет  
и киноплёнок (выезд  
курьера по Гатчине) 
‒ Видеосъёмка юбилеев,  
утренников  
и свадеб!

+79516626479 
Александр Маврин

8 952 218~4700

Изготовление 
мебели, дверей 

и лестниц любой 
сложности из сосны, 

дуба, бука и МДФ.

Производство в Гатчине

921 308-0657 — 
Сергей Шутилов 
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Ирина Абросимова и Людмила Чуринова 

Фото: Юлия ЖУРАВСКАЯ

РОЖДЕСТВЕНСКОЕ ВОЗВРАЩЕНИЕ 
В ДВОРЦОВЫЕ ИНТЕРЬЕРЫ
«Муж несколько раз приклеивал ножку 
поросёнку чтобы она не потерялась. Но она всё 
равно отваливалась. Хотя я умела так поставить 
графин в буфет, чтобы он не падал и был хорошо 
виден», — сказала Людмила Чуринова, когда  
акт дарения графина был подписан.
7 декабря Людмила Васильев-
на Чуринова передала в дар 
музею-заповеднику «Гатчина» 
реликвию своей семьи - сте-
клянный графин в виде поро-
сёнка. Фёдор Карлович Ренни, 
дед покойного мужа Людми-
лы Васильевны, был писарем 
Службы императорской охоты 
в Гатчине в годы царствова-
ния Александра III. Графин он 
получил в подарок от друга - 
Родиона Хлебникова, который 
служил поваром в Гатчинском 
дворце.
Сотрудники музея подтвер-
дили, что графин вполне мог 
совершенно законным путём 
покинуть дворец, поскольку 
члены императорской семьи 
довольно часто делали разно-
го рода подарки служителям 
дворца.
Хранитель фонда фарфора и 
стекла Светлана Фомина, не 
скрывая радости по случаю 
пополнения коллекции таким 
чудесным экспонатом, расска-
зала, что в архиве ГМЗ «Гатчи-
на» сохранилось изображение  
подобного графина, изготов-
ленного российскими мастера-
ми-стеклодувами в конце XIX 
века. До 1941 года он выставлял-
ся в одной из комнат великих 
князей - сыновей Александра III.  
Графин не был эвакуирован, и 
считается утраченным.
— Для нас огромное счастье, 
что коллекция музейного стек-
ла пополнилась таким экспо-

натом. В XIX - начале XX века 
подобные забавные графины 
не были редкостью, их делали 
в форме разных зверей, были 
свинки, медведи, собачки, - рас-
сказывает Светлана Фомина. -  
Стеклянные предметы хруп-
кие, но у этого хорошая сохран-
ность. Он укомплектован сте-
клянной пробкой, а у свинки, 
которая хранилась в довоенном 
музее, пробки не было. У этого 
графина отколота одна «лап-
ка», но она не утрачена. Наши 
реставраторы сделают её как 
новенькую.
«И принесли к нему зайку, Тако-
го больного, хромого, И доктор 
пришил ему ножки, И заинька 
прыгает снова», - вспомнились 
строчки из «Доктора Айболи-
та».  Но поросёнок, после того, 
как ему вернут лапку, больше 
не будет путешествовать. Ему 
уже отведено место в постоян-
ной экспозиции «Комнаты се-
мьи Александра III».
«Вы всегда желанный гость во 
дворце!» - сказала исполняю-
щая обязанности директора 
музея-заповедника «Гатчина» 
Ирина Абросимова, вручая 
Людмиле Васильевне Чурино-
вой благодарственное письмо 
и корзину роз.
— Я с интересом и волнением 
слежу за тем, как восстанав-
ливается Гатчинский дворец. 
У меня всегда за него болела 
душа, - отметила Людмила 
Чуринова. - Я вышла замуж за 

Я помню ту ночь, когда умерла моя мать.
Мне было семь. Мы с братьями спали в одной 
комнате.
Дверь отворилась,
и вместе со слепящим светом из коридора вошёл 
отец.
Он сказал только два слова: «Мама умерла».
Мой старший брат рассмеялся.
Сказал: «Папа, ты шутишь!»
Сказал, а потом захныкал.
За ним стал реветь и средний брат.
Потом я увидел, как рухнула гора.
Огромная, плечистая, стокилограммовая гора, 
которую я называл папой.
Гора упала на колени и зарыдала.
Я единственный раз видел, как плачет отец.
Разверзлась вселенная,
свет из коридора продолжал втекать в комнату 
лавой.
Я понял, что смерть вошла туда, откуда я вышел.
В чрево моей матери, в её высокий лоб, в тонкие
пальцы.
Я видел смерть так близко, что будь постарше,
то, возможно, захотел бы поцеловать её или 
спрятаться от неё.
Но я с любопытством рассматривал её лицо, её руки.
Меня ещё не научили бояться смерти или любить её.
Я понял, что детство ушло навсегда.
Было не весело, но и не грустно.
Оно вытекло, как вода из ванной. Волчком.
Я смотрел на отца и на братьев,
я видел, как они слабы и беззащитны.
Я чувствовал страшную силу.
Силу и ответственность за свою семью.
P.S.:
За месяц до этого я подошёл к маме и спросил:
«Ты скоро умрёшь?».
Мама начала рыдать,
прогонять меня
и звать отца.
Мне было жаль маму, но я не чувствовал себя 
виноватым.
Я знал, что мамы скоро не станет,
хотя ото всех детей это скрывали.
Нам врали, как привыкли врать про Деда Мороза, 
капусту или бабайку.
Как же вырасти честным в мире,
где дети говорят правду, а взрослые лгут?

«БИТВА ПОЭТОВ‒2020»: 
ГАЛЕРЕЯ УЧАСТНИКОВ

Джамиль НИЛОВ, 
г. Мурино —

Конечно, стихи меня цепляли 
с раннего детства. Сначала я 
обожал Маршака, потом Лер-
монтова, в старших классах 
Есенина. Но Маяковский смог 
не только тронуть, он ворвал-
ся в мой внутренний мир, пе-
ревернул его с ног на голову, 
создал новую вселенную во 
мне. Это произошло, когда мне 
было двадцать пять.
— Вам знакомы муки твор-
чества, или вы всегда пи-
шите легко?
— Мучаюсь. Есть стихи, ко-
торые годами вынашиваю, не  
могу выдавить из себя. Но у  
этих страданий есть и обрат- 
ная сторона. Ни с чем не срав- 
нимая эйфория настигает те- 
бя, когда находишь нужную 
строчку или даже слово.
— Кому нужна поэзия се-
годня? 
— Каждому из нас. Просто не 
каждый знает. Поэзия - самое 
интимное из искусств. Никто 
не сумеет без инструментов и 
навыков отобразить любимую 
музыку, сыграть пьесу, пока-
зать фильм, но каждый носит 
под сердцем хотя бы несколь-
ко близких строк, которые мо-
жет достать в любой момент, 
когда это так необходимо… 

Алексея Игоревича Чуринова 
в 1953 году, с тех пор, можно 
сказать, я стала главной хра-
нительницей графина. У него 
уже в то время была отбита 
ножка. 
По мнению Людмилы Васи-
льевны, этот сосуд в семье Рен-
ни появился не позднее 1913 
года. Можно назвать чудом, 
что такой «ударонепрочный» 
предмет пережил глобальные 
исторические потрясения с 
такими незначительными по-
вреждениями.
Дарительница призналась, что 
стала задумываться о переда-
че графина во дворец, когда 
почувствовала, что в мирное 
время ему угрожает опас-
ность: 
— Когда в доме проходят празд- 
ники, посудой теперь занима- 
ется младшее поколение. Ког-
да они достают посуду из сер-
ванта и ставят её на место, я 
очень переживаю. Один раз 
поросёнок упал на бочок. И 
тогда я подумала, что в музее 
он сохранится лучше.
Краевед Андрей Бурлаков под-
сказал Людмиле Васильевне, 
что ей нужно обратиться к 
главному хранителю музея-за-
поведника «Гатчина», дал кон-
такты Елены Ефимовой и на-
чались переговоры о передаче 
экспоната в музей.
— Я рассказала о своём реше-
нии на семейном совете, меня 
все поддержали, - резюмиру-
ет Людмила Чуринова.
Музейщики обещают поме-
стить графин в интерьеры ком-
нат семьи Александра III уже в 
начале нового года. 
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Фото: Сергей КОВАЧЕВ

обладатель приза «За яркие 
поэтические образы». В дип- 
ломе говорится: «За слова, ко- 
торые яркими художествен-
ными мазками создают выра- 
зительные поэтические обра- 
зы, заставляющие волновать-
ся сердца слушателей». Также 
Джамиль получил приз «За 
музыку, звучащую в стихах». В 
дипломе говорится: «За музы-
ку слов, проникающих в самое 
сердце, и вызывающих жела-
ние слышать эту мелодию сно-
ва и снова».
— Когда произошло первое 
поэтическое потрясение, 
чьи стихи были его причи-
ной?
— Первым большим потрясени-
ем для меня стала поэма Ма-
яковского «Облако в штанах».  


